
Валентина Пичурина, 
Курганская область

Ж
ители Лебяжьев-
ского района об-
ратились в «РГ» 
со своей пробле-
мой: из-за конф-

ликта местного предпринимате-
ля и арендатора лесхоза люди на-
кануне зимы рискуют остаться 
без дров. По мнению районных 
чиновников, ситуация отнюдь не 
локальная, а порождает ее проти-
воречивый региональный закон.

Поленицу не сложить
18 учителей и ветеранов педа-

гогического труда Лопатинской 
средней школы пожаловались в 
прокуратуру на лесозаготовителя 
Наталью Герасимову. 

— Деньги мы отдали ей еще в 
июле, дрова обещали доставить в 
августе. Уже сентябрь, а их нет, — 
рассказала «РГ» замдиректора 
школы Наталья Антонова.

Наталья Герасимова обеспечи-
вает топливом также социальные 
учреждения села.

— Мы работаем с ней уже более 
пяти лет, она ни разу не подводила. 
В этом году, видимо, что-то пошло 
не так, — переживает глава Лопа-
тинского сельсовета Иван Медве-
дев. — Я слышал, у нее возникли 
разногласия с арендатором лесных 
участков. Точно не знаю, поэтому 
не могу комментировать ситуа-
цию. Но считаю неправильным ло-
мать отлаженную годами систему 
и устранять местных предприни-
мателей с рынка заготовки дров. 
Нам с Герасимовой было очень 
удобно работать, знали: привезет 
вовремя и хорошего качества.

Столь же плачевная ситуация с 
дровами в Арлагульском сельсове-
те. По договору  предприниматель 
должен поставить для отопления 
учреждений соцкультбыта 75 ку-
бометров. В начале сентября не 
было ни полена.

Между тем Наталья Герасимова 
тоже обратилась в прокуратуру и 
областную Думу. По ее мнению, во 
всем виноват арендатор.

Беззащитный защитник
Предпринимательница зани-

мается лесозаготовками с 2009 
года. Ежегодно поставляла жите-
лям и в организации около 9 тысяч 
кубометров дров (весь Лебяжьев-
ский район потребляет в год 25 ты-
сяч). Проблемы начались с про-
шлого года, когда Мокроусовский 
лесхоз, в состав которого вошли 
три района, в том числе Лебяжьев-
ский, передали в частные руки. 
Арендатором огромной лесной 
территории стал житель Москвы. 
Кстати, ему же по результатам аук-
циона достался и Петуховский лес-
хоз. Новый хозяин нанял управ-
ленцев, которые ведут все дела на 
месте и диктуют свои правила.

— В этом году мне выделили все-
го 1200 кубов, а я только льготни-
кам должна привезти 3,5 тысячи, 
— разводит руками Наталья Гера-
симова. — На мои просьбы админи-
страция лесхоза отвечает, что на 
второе полугодие делян пока нет, 
хотя сам лесхоз дрова пилит. При 
этом директор предлагает мне ра-
ботать либо на лесхоз, либо никак.

По иронии судьбы Наталья Ге-
расимова является в районе обще-
ственным представителем уполно-
моченного по защите прав пред-
принимателей в Курганской обла-
сти. Но вот собственный бизнес за-
щитить, увы, не может.

— Я свои обязательства на этот 
год выполню, чего бы мне это ни 
стоило, — заверяет она. — Если не 
дадут работать дома, привезу дро-
ва из Тюмени.

В то же время женщина при-
знается, что очень устала от этой 
нервотрепки и ей уже не раз при-
ходила в голову мысль, не переве-
сти ли свой бизнес вообще в со-
седний регион. Только кому от 
этого станет лучше? По ее наблю-
дениям, нынешний год показал: 
лесхоз с таким объемом заготов-
ки дров не справляется, значит, 
пострадают люди. Да и бюджет 
может недосчитаться почти мил-

лиона рублей налогов, которые 
она исправно платит. 

Договор — 
понятие двустороннее

Генеральный директор Мо-
кроусовского лесхоза Алексей 
Борисов считает, что Наталья Ге-
расимова нагнетает обстановку 
и сгущает краски. Никто, утверж-
дает он, в районе без дров не оста-
нется, лесхоз обеспечит всех по 
заявкам. Но их почему-то нет. По 
данным на 30 августа, в папке за-
казов лежали заявления на 15 ку-
бометров — считай, три машины 
дров. При этом никаких жалоб от 

глав сельсоветов и жителей не по-
ступало.

— Вообще-то, у нас в договоре 
аренды не написано, что мы обяза-
ны обеспечивать население дрова-
ми, а предпринимателей — рабо-
той. Тем не менее мы это делаем, — 
говорит Алексей Борисов. — С нами 
в районе работают восемь подряд-
чиков. Ни с кем из них проблем нет, 
только с Герасимовой. Честно го-
воря, я не понимаю, как она могла 
кому-то что-то заранее обещать, 
если у нее нет в аренде лесных 
участков и она не знала, выделят 
ей деляны или нет. 

По словам гендиректора, Гера-
симовой было предложено не-
сколько вариантов сотрудниче-
ства. Но ей хочется приобретать 
дрова «поближе, получше 
и подешевле».  Одну деля-
ну она выпилила, а на вто-
рой начала сбивать цену.  

Тюмень готовится принять сотни 
специалистов, экспертов топливно-
экономического комплекса руково-
дителей больших и малых компаний 
отрасли, производителей соответ-
ствующего оборудования, услуг, 
разработчиков технологий, ученых 
и преподавателей. В том числе из 
дальних стран. Считанные дни оста-
лись до открытия в Тюменском тех-
нопарке седьмого по счету иннова-
ционного нефтегазового форума и 
сопутствующей ему масштабной 
специализированной выставки. 
В прошлом году она собрала 
157 участников из России, Восточ-
ной Европы и Китая, а посетили ее 
свыше пяти тысяч профессионалов. 
И в этот раз экспозиция, обещают 
организаторы, будет не менее насы-
щенной и интересной.
Основные дискуссии развернутся 
вокруг двух ключевых тем. Одну ини-
циировал вуз с 60-летней историей — 
Индустриальный университет (до 
недавнего времени Тюменский неф-
тегазовый): качество и перспективы 
подготовки инженеров для реально-
го сектора экономики. Другую — пра-
вительство региона, сформулировав 
ее весьма амбициозно: от импорто-
замещения нефтегазовых техноло-
гий — к экспорту.
— Да, мы преследуем цель выйти на 
мировой рынок. Этого не добиться 

без тесного взаимодействия нефте-
газодобытчиков, научно-иссле-
довательских институтов и профиль-
ных вузов, — подчеркивает председа-
тель комитета по инновациям Тю-
менской области Антон Машуков. — 
В стартовавшую в прошлом году ре-
гиональную программу развития 
научно-инновационной сферы вло-
жим до конца десятилетия 260 мил-
лионов рублей. Господдержка уже 
позволила довести ряд смелых про-
ектов от идеи до производства, полу-
чить прибыль. У резидентов Тюмен-

ского технопарка в партнерах — Рос-
нефть, Газпром, Новатэк…
На форуме ожидают главу минприро-
ды Сергея Донского, руководителей 
других министерств и ведомств, 
председателя совета Союза нефтега-
зопромышленников России Юрия 
Шафраника. Инноваторы готовы 
продемонстрировать и федераль-
ным управленцам, и гостям из числа 
авторитетных ученых, и потенциаль-
ным инвесторам неординарные про-
екты. К примеру, по разработке про-
граммного обеспечения для про-

мыслов, мониторингу состояния тру-
бопроводов и блокировке аварий-
ных выбросов посредством исполь-
зования специальных клапанов. Ко-
нечно же, особое внимание уделят 
технологиям добычи ТРИЗов — труд-
ноизвлекаемой нефти, и сланцевой в 
частности. В данном направлении 
сотрудничают, к примеру, исследова-
тели из Индустриального универси-
тета и ученые-практики из корпора-
тивного НИИ Сургутнефтегаза, не-
давно вскрывшего первое свое ме-
сторождение на юге тюменского 

края. Здесь с начала столетия добы-
ча нефти выросла в 17 раз, а доля 
ТРИЗов превышает 70 процентов.
— В ближайшей перспективе, как мы 
ожидаем, в регионе смогут извле-
кать около 12 миллионов тонн в год. 
Объем же доступных запасов оценен 
приблизительно в 450 миллионов. 
Если геологоразведка будет вестись 
столь же энергично и успешно, как и 
раньше, нефтяникам работы надолго 
хватит, — говорит начальник управле-
ния областного департамента не-
дропользования Антон Климович.
Тюменцы делают ставку и на прорыв-
ные технологии, и на конкуренцию — 
с предоставлением доступа к зале-
жам разным компаниям — от китов 
ТЭКа до почти никому не известных, 
но независимых «малышей». Если в 
2015-м Роснефть взяла из тюменских 
недр около 10 миллионов тонн, то 
«Норд ост Гео» — немногим более ты-
сячи тонн. Любопытно, что к изуче-
нию южной окраины Западно-
Сибирской нефтяной провинции хо-
чет подключиться и Беларусь. В рам-
ках форума запланировано подписа-
ние соглашения между правитель-
ством региона и Беларусьнефтью о 
создании в Тюмени филиала 
БелНИПИнефть.

Анатолий Пристанский, 
«Российская газета»
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 Лесхоз, в составе которого три района, передали 
в частные руки. Арендатором огромной 
лесной территории стал житель Москвы

Сегодня все жалуются на обвал 
нефтяных цен. Однако никто не 
сократил добычу. Значит, у компа-
ний иная цель — борьба за рынки. 
Если прежде правил бал произво-
дитель энергоресурсов, теперь — 
потребитель. Важно насытить 
внутренний рынок энергоресур-
сами по низким ценам, дающим 
импульс инвестиционной актив-
ности и делающим выгодной глу-
бокую переработку углеводоро-
дов. Без нефтегазохимической 
продукции с высокой добавлен-
ной стоимостью бесполезно рас-
считывать на завоевание рынков 
в условиях жесткой конкуренции. И
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Ресурсы Передача лесов в аренду частникам породила сложности 
с обеспечением сельских жителей топливом

Наломали дров

В середине августа обычно у каж-
дого двора свалена большая куча 
дров, а у некоторых уже и полени-
ца сложена.
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ОФИЦИАЛЬНО

ЧЕЛЯБИНСКОЕ региональное 
отделение Союза машиностроите-
лей России и Ассоциация пред-
приятий оборонно-промыш-
ленного комплекса Челябинской 
области заключили соглашение 
об укреплении взаимодействия и 
сотрудничества. 

ВИЗИТ

ГЕНЕРАЛЬНЫЙ консул Герма-
нии в Екатеринбурге Штефан 
Кайль впервые побывал на Ямале, 
где в Новом Уренгое и Салехарде 
провел ряд рабочих встреч, а так-
же посетил промышленные объ-
екты, социальные и культурные 
учреждения. С руководством ре-
гиона он обсудил возможности 
дальнейшего развития сотрудни-
чества Германии и ЯНАО в сферах 
бизнеса, экологии, культуры, нау-
ки и образования.

ЦИФРЫ

237,5 МИЛЛИОНА рублей полу-
чит Челябинская область из феде-
рального бюджета на выплату 
компенсаций за капремонт 
в 2016 году. 

3,2 МИЛЛИОНА квадратных ме-
тров составила на 1 сентября 
2016 года общая площадь строя-
щихся в Свердловской области 
многоквартирных домов — на 
145 тысяч квадратов больше, чем 
год назад. В стадии строительства 
находятся 268 зданий.

2,18 МЕСЯЦА понадобится сред-
нестатистическому жителю 
ЯНАО для безболезненного для 
личного бюджета приобретения 
квадратного метра жилья, тогда 
как жителю Тюменской области — 
19,39 месяца. Ямал вошел в пер-
вую тройку регионов РФ по до-
ступности жилья, Югра на четвер-
той позиции, Тюменская область 
находится в замыкающей список 
тройке наряду с Крымом и Сева-
стополем.

118,9 МИЛЛИАРДА рублей пе-
речислили налогоплательщики 
Южного Урала в бюджетную си-
стему страны за восемь месяцев 
2016 года, из них 43,1 миллиарда 
рублей — в федеральный бюджет.

501 РЕГУЛЯРНЫЙ автобусный 
маршрут включен в реестр в 
Свердловской области. В том чис-
ле 201 — в пригородном сообще-
нии, где перевозки осуществляют-
ся по регулируемым тарифам, 
300 — междугородные, с нерегули-
руемыми тарифами. 93,6 процен-
та междугородных маршрутов об-
служивают частные организации.

6575 ТОНН рыбы добыли за во-
семь месяцев текущего года рыбо-
добывающие предприятия ЯНАО, 
что выше уровня прошлого года 
более чем на 1,5 тысячи тонн.

600 ИНОСТРАНЦЕВ-нелегалов 
депортировали из Челябинской 
области с начала 2016 года, в 
основном среди них выходцы из 
Киргизии, Таджикистана и Узбе-
кистана. 

На Южном Урале 
создадут «витрину» 
инноваций
В Челябинской области появится специализированная 
площадка для кооперации крупного бизнеса с малыми 
предприятиями. На это нацелен новый проект 
«ПроПуск». По словам его куратора Станислава Твер-
дохлеба, речь идет о центре компетенций, «технологи-
ческой витрине» Челябинской области, где можно 
увидеть инновационные разработки предприятий. Для 
виртуальных проектов будут предусмотрены интерак-
тивные средства коммуникации. 

Землю под инвестпроект 
выделят без торгов
 
В Свердловской области на территории Серовского го-
родского округа будет построен свиноводческий ком-
плекс на 250 тысяч голов. Для этого мингосимущество 
региона предоставит инвестору — местному промыш-
ленному предприятию — 20 земельных участков общей 
площадью 177 гектаров, находящихся в областной соб-
ственности, причем без проведения торгов. Благодаря 
реализации инвестпроекта на территории Серовского 
городского округа предполагается создать более 
1200 рабочих мест.

Сформирован 
пул экспертов 
по профстандартам
Челябинская область вошла в число 12 пилотных регио-
нов по внедрению национальной системы развития ква-
лификаций на региональном уровне. Первым шагом ста-
ло формирование экспертного сообщества, которое бу-
дет координировать работу по разработке, внедрению 
профстандартов и контролю соответствия им. В настоя-
щее время повысили квалификацию и получили необхо-
димые удостоверения и сертификаты 54 эксперта из раз-
ных сфер производства.

Дорожный комплекс 
сдали на два года раньше 
В Тюменской области на федеральной автотрассе в 
окрестностях Ялуторовска завершено строительство 
нового моста через реку Тобол, реконструкция старо-
го мостового перехода, подходов к ним протяженно-
стью 12 километров, пешеходного и автомобильного 
тоннелей. На все работы понадобилось четыре года — в 
полтора раза меньше, чем было заложено в проекте. 
Финансирование шло из двух бюджетов: 75 процентов 
из федерального, остальное — из регионального. Пред-
полагается, что по такому же принципу будут финан-
сировать строительство последних участков шоссе во-
круг Тюмени.

Молодежь вовлекут 
в бизнес через игру
Правительство Курганской области заключило четыре 
соглашения с федеральными структурами, направлен-
ных на поддержку малого и среднего предпринима-
тельства. В частности, договор с Федеральным агент-
ством по делам молодежи предусматривает перечис-
ление региону 2,4 миллиона рублей субсидии на усло-
виях софинансирования. Средства пойдут на инфор-
мационную кампанию по вовлечению молодежи в 
предпринимательскую деятельность, в том числе про-
ведение игр и тренингов, образовательных курсов, 
конкурсов среди старшеклассников. Поддержать уси-
лия региона в этом направлении также пообещали фе-
деральная корпорация по развитию малого и среднего 
предпринимательства, Российский экспортный центр 
и «Деловая Россия».    

Откроют фермы 
по выращиванию гусей 
и индеек
Промышленное птицеводство в Челябинской области с 
1997 года выросло в 27 раз, в сравнении с 2006-м — впя-
теро. По оценке экспертов, оно достигло верхней планки, 
поскольку производство мяса птицы значительно пре-
вышает потребности населения региона: при медицин-
ской норме потребления 30 килограммов на человека в 
год производится 70. Чтобы не останавливать развитие, 
в регионе решили сделать ставку на альтернативное пти-
цеводство: в настоящее время инвесторы рассматрива-
ют площадки для размещения гусиных ферм в Чебар-
кульском районе, индюшиных — в Пластовском.

МАЯ РЕЧЬ

Юрий Шафраник
председатель совета Союза 
нефтегазопромышленников 
России
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СКАНДАЛ 
Торговая сеть 
отказалась 
обслуживать 
покупателей 
с чеком менее 
300 рублей

КРАСНЫЙ СВЕТ 
ДЛЯ БЕДНЫХ

Юлия Мякишева, 

Свердловская область

ЖАЛОБЫ в надзорные органы 
на торговую сеть «Светофор» 
стали поступать от жителей 
Нижнего Тагила, Арамили, Ир-
бита, Первоуральска и других 
городов Свердловской области. 
На кассе людям заявляли: «По-
купки на сумму менее 300 руб-
лей не обслуживаются». И пред-
лагали положить в корзину что-
нибудь еще, чтобы дотянуть до 
минимальной суммы.

Общественная организация 
«Народный контроль» посетила 
магазин в Арамили после обраще-
ний жителей. Первое, что броси-
лось в глаза общественникам, — 
объявления о ценовом цензе и за-
прете находиться в торговом зале 
без тележек.

— Директор торговой сети Не-
федов заявил: минимальная цена 
покупки —  это политика компа-
нии. Мол, магазин наш, что хотим, 
то и делаем. «Ходить к нам или не 
ходить — выбор каждого. Нам надо 
увеличить продажи. Лучше пусть 
придут пять человек и потратят по 
300 рублей, чем 30 человек по 50. 
Пока суд не запретил — продол-
жим работать так. Если будет офи-
циальное решение, тогда прекра-
тим», — рассказал региональный 
координатор проекта «Народный 
контроль» Дмитрий Чукреев. — 
Поражает циничное отношение 
руководителя к покупателям. 
Среди них много пожилых людей, 
которым тяжело ходить, у них уже 
слабое зрение и они не читают 
объявления. Набирают тушенки 
на 100 рублей, а на кассе им отка-
зывают в обслуживании. 

Как оказалось, подобной так-
тики придерживаются в филиа-
лах сети не только в Свердлов-
ской области. Иркутский Роспо-
требнадзор уже наказал компа-
нию за установление ценового 
ценза и выдал предписание об 
устранении выявленного нару-
шения. «Договор купли-продажи 
— это публичный договор, пуб-
личная оферта. Исполнитель 
услуг торговли обязан заключить 
договор с каждым гражданином, 
который к нему обратится, и про-
дать товар на любую сумму», — 
гласит официальное сообщение 
управления Роспотребнадзора по 
Иркутской области. По результа-
там проверки надзорного ведом-
ства виновное лицо будет привле-
чено к административной ответ-
ственности по ч.2 ст. 14.8 КоАП 
РФ, по которой предусмотрен 
штраф в размере от 10 до 20 ты-
сяч рублей.

— Сеть не имеет права устанав-
ливать ценовой ценз. В законе ска-
зано, что продавец обязан реали-
зовать товар по цене, указанной 
на ценнике. Допустим, можно 
продать партию хлеба за 300 руб-
лей, но булку хлеба должны отпу-
стить покупателю по цене за одну 
штуку. Торговцы не имеют права 
заставлять докупать какой-либо 
товар, а должны продавать любо-
му гражданину в любом количе-
стве. То, чем занимается эта сеть, — 
прямое нарушение закона, но, 
увы, максимальный штраф за 
это — 20 тысяч рублей — для круп-
ной сети совсем небольшая сум-
ма, — комментирует руководитель 
Екатеринбургского муниципаль-
ного центра защиты потребите-
лей Андрей Артемьев.

Потребителям, которые могут 
столкнуться с подобными неза-
конными требованиями ретейле-
ров, в центре защиты прав потре-
бителей посоветовали сразу обра-
щаться в суд  и требовать компен-
сации ущерба. По закону убыток 
возмещают вплоть до расходов на 
общественный транспорт — если 
покупателю пришлось ехать в 
другой магазин из-за того, что в 
первом он не смог купить то, что 
хотел. 

Отметим, в Свердловской об-
ласти это первый случай такого 
давления на покупателей — во вся-
ком случае, ставший достоянием 
гласности.

— Если предпринимателю нужен товар подешев-
ле, пусть тогда участвует в лесовосстановлении, 
охране лесов, тушении пожаров. Мы учтем его 
расходы при отпуске древесины, — предложил 

Борисов. — Лесхоз на все эти мероприятия тратит в год 
около 30 миллионов рублей, вдобавок к этому 1,1 милли-
она рублей — арендная плата. У нас в штате 97 человек, 
им нужно платить зарплату.     

Вместе с тем руководитель предприятия признает: 
если бы даже захотел, не смог бы сейчас предоставить де-
ляны Герасимовой, потому что свободных участков про-
сто нет. Документы на их выделение, по его словам, были 
поданы в региональный департамент природных ресур-
сов и охраны окружающей среды, но там выдачу лесной 
декларации почему-то задерживают.

Породили монополиста
По мнению заместителя главы Лебяжьевского района 

Валерия Каткова, корень зла в истории с дровами нужно 
искать в законодательстве. В Курганской области есть спе-
циальный закон, принятый еще в 2007 году — он регулирует 
порядок и нормативы заготовки гражданами древесины 
для собственных нужд. Однако уже сам этот документ про-
тиворечив  и вводит людей в заблуждение, а также порож-
дает монополистов, считает замглавы. 

Местные власти волнуются не зря: по закону именно 
они отвечают за организацию теплоснабжения населенных 
пунктов — с них, если что случится, и спросят. Но у муници-
палитетов нет в собственности лесов и нет рычагов, чтобы 
заставить арендатора обеспечить жителей топливом. Ад-
министрация района направила в областную Думу письмо 
с просьбой переписать закон. Да и в договоры аренды сле-
дует внести изменения — обязать владельца лесхоза рабо-
тать с предпринимателями и населением, предлагают мест-
ные чиновники. Валерий Катков признается: терять такого 
крупного налогоплательщика и работодателя, как Гераси-
мова, им вовсе не хочется. 

Здесь уместно напомнить, что Курганская область — 
один из немногих регионов России, где почти весь лесной 
фонд (95 процентов) передан в аренду частникам. Для об-
ластных чиновников это предмет гордости, для местных — 
головная боль.

— По сути арендатор является монополистом на три рай-
она, — говорит Валерий Катков. — Раньше люди могли и сами 
заготовить себе дрова, а теперь у них нет никакого выбора 
ни по заготовителям, ни по цене. 

Между тем цена этого ресурса регулируемая. Ее утверж-
дает профильный областной департамент для каждого лесо-
заготовителя. Перечень организаций и утвержденные цены 
можно найти на официальном сайте ведомства. Например, 
по данным на 25 августа 2016 года, в Мокроусовском лесхо-
зе цена кубометра дров без доставки — 699,43 рубля. А вот с 
доставкой сумма резко увеличивается и может расти до бес-
конечности: все зависит от спроса. Вторую, нерегулируе-

мую, часть тарифа 
никто не контролиру-
ет. Сейчас машина 
дров (пять кубов) об-
ходится сельскому 
жителю в 6,5 тысячи 
рублей. Это в лучшем 
случае. Обычно на 
зиму необходимо 
пять—шесть машин. 
Учителям хотя бы 
компенсируют стои-
мость топлива. А что 
делать семьям, кото-
рые живут только за 
счет личного подсоб-
ного хозяйства и едва 
сводят концы с конца-
ми? Если бы они заго-

тавливали дрова самостоятельно, они обошлись бы вполо-
вину дешевле. В Арлагуле жители рассказали корреспон-
денту «РГ», что их не пускают в лес даже за валежником. 
Правда, гендиректор лесхоза в ответ на мой вопрос сооб-
щил: собирать валежник никто не запрещает, но только в 
том месте, где укажут, и стоит он 180 рублей за куб. 

Никакой напряженности
Увы, Лебяжьевский район в Зауралье не единственный, 

где люди не могут без проблем заготовить топливо. В селе 
Клюквенном Макушинского района, которое обслуживает 
Петуховский лесхоз, по словам местных жителей, в середи-
не августа обычно у каждого двора свалена большая куча 
дров, а у некоторых уже и поленица сложена. Нынче такая 
картина — большая редкость. Местный лесник, по словам 
селян, старается изо всех сил, только не успевает в одиноч-
ку. Одно время возил древесину предприниматель из рай-
центра, а сейчас он свою деляну уже выбрал. Бывает, заез-
жает в деревню «левый» грузовичок с дровами, но водитель 
не дает квитанций на свой товар, а без них льготники не мо-
гут рассчитывать на компенсацию. Правда, многие все рав-
но покупают: а куда деваться?

Между тем в областном департаменте природных ре-
сурсов и охраны окружающей среды утверждают: проблем 
с обеспечением населения дровами в регионе нет. На офи-
циальный запрос «РГ» в ведомстве ответили: среднегодо-
вая потребность жителей Курганской области в дровах со-
ставляет около 500 тысяч кубометров, а допустимый объ-
ем изъятия древесины — более 850 тысяч, то есть ресурсов 
более чем достаточно.

— Отдельные жалобы на отсутствие возможности заго-
товки и приобретения дровяной древесины связаны с недо-
статочной информированностью населения, а в некоторых 
случаях — с желанием обеспечить собственную предприни-
мательскую деятельность, — заявил и.о. директора департа-
мента Эдуард Гусев. — Урегулирование взаимоотношений 
арендатора лесхоза и местного предпринимателя к полно-
мочиям департамента не относится.

Департамент также сообщает, что, кроме реализации 
дров по установленным ценам, арендаторы активно при-
влекают местное население к уборке лесных насаждений. 
Однако желающих вести таким способом заготовку валеж-
ной древесины (даже  безвозмездно) среди местного насе-
ления немного. Например, на территории Варгашинского 
лесничества с мая по август текущего года в подобных ак-
циях приняли участие лишь 53 человека, которые загото-
вили для себя 277 кубометров дров.

мнение

Владимир Гусев,
руководитель сельхозпредприятия:

— Раньше у нас были колхозные леса и за них отвечал председа-

тель. Если бы лесами владел муниципалитет, то он был бы заинте-

ресован в их сохранении, развитии и получении с них доходов. 

Один арендатор никогда в лесу порядок не наведет, за всем не 

уследит. Арендаторов должно быть несколько. А для этого лес, как 

землю, нужно поделить на участки и отдать их местным жителям в 

аренду или субаренду, требуя соблюдения всех законов. А валеж-

ник, считаю, нужно вообще предоставлять бесплатно.

P.S. 
Когда верстался номер, педагоги лопатинской школы сооб-
щили, что Наталья Герасимова все-таки сдержала слово и 
начала возить учителям дрова. Из Клюквенного тоже 
пришли хорошие новости: по словам лесника Николая Ли-
верко, жителей топливом обеспечивают.

Исполнитель услуг 
торговли обязан 
заключить договор с 
каждым граждани-
ном, который к нему 
обратится, и продать 
товар на любую 
сумму

В областном депар-
таменте природных 
ресурсов и охраны 
окружающей среды 
утверждают: проб-
лем с обеспечени-
ем населения дро-
вами в регионе нет

ПРОЕКТ В Озерске в числе первых появится территория опережающего 
социально-экономического развития

Заводы ждет новоселье

Власть и бизнес На Южном Урале инвесторов освободят от уплаты 
налогов на прибыль и имущество

Начать с нуля

Арина Мироненкова, 

Челябинская область

К
онцепция создания тер-
ритории опережающего 
социально-экономического 

развития (ТОСЭР) в Озерске 
предусматривает реализацию 
на двух площадках 29 проектов 
с общим объемом инвестиций 
9,8 миллиарда рублей. О том, что 
Озерск войдет в первую тройку 
атомградов, где раньше других 
начнут действовать льготы для 
инвесторов, сообщил гендирек-
тор госкорпорации «Росатом» 
Сергей Кириенко, посетивший 
градообразующее предприятие 
Озерска — ПО «Маяк».

Заявка на создание ТОСЭР в 
Озерске была направлена в мин-
экономразвития РФ еще в декабре 
прошлого года, но долгое время 
оставалась без движения.

— Только в июле министерство 
получило официальный статус фе-
дерального органа исполнитель-
ной власти для ТОСЭР, после чего 
заявки атомградов стали рассма-
тривать, — рассказывает замглавы 
Озерского городского округа (ГО) 
по экономике Ольга Уланова.

Размещение производства в 
ТОСЭР сулит ряд весомых пре-
имуществ для предпринимателей: 
налоговые каникулы, льготную 
ставку страховых отчислений, 
упрощенную процедуру прохож-
дения таможни и многие другие. 
Немаловажно и инфраструктур-
ное оснащение «под ключ»: инве-
сторам не придется вкладывать 

собственные средства в подведе-
ние к производственной площадке 
необходимых коммуникаций.

В настоящее время в Озер-
ске определено две перспектив-
ные площадки общей площадью 
54 гектара, каждая из которых име-
ет свои преимущества. Одна созда-
ется в поселке Новогорном, кото-
рый включен в границы Озерского 
ГО, но размещается вне перимет-
ра закрытого административно-
территориального образования, 
что означает отсутствие каких-
либо режимных мероприятий и 
ограничений по въезду и выезду.

Пока площадка представляет 
собой «гринфилд» — по сути, это 
настоящее зеленое поле, куда не-
обходимо подвести коммуника-
ции. Как сообщили в администра-
ции города, до конца года в планах 
завершить проектно-изыскатель-
ские работы, чтобы как можно ско-
рее приступить к строительству 
инфраструктурных объектов, об-
щая стоимость которых оценива-

ется в 700 миллионов рублей. 
Часть расходов на подведение ком-
муникаций городские власти рас-
считывают компенсировать за 
счет средств федерального бюдже-
та по линии минпромторга РФ, соз-
дав в поселке индустриальный 
парк. Большинство производств 
планируется разместить именно 
на этой площадке: в основном биз-

нес привлекает транспортная до-
ступность территории, в том числе 
наличие железнодорожных путей.

— В Новогорном мы планируем 
наладить производство элементов 
конструкции теплогидроизоляции 
теплопроводных магистралей, ко-
торая на сегодня является самой 
современной и энергосберегаю-
щей, — говорит директор Озерской 
трубной компании Фарит Хиса-
мов. — Для нас важны не только 
льготные условия ТОСЭР, мы хо-
тим, чтобы поселок имел перспек-
тивы развития, поэтому свое про-
изводство намерены разместить 
именно здесь. Мы готовы постро-
ить предприятие с нуля, но важно, 
чтобы площадка имела подведен-
ные коммуникации.

К слову, именно новые техно-
логии и материалы, зачастую не 
имеющие аналогов в стране, ста-
нут основной специализацией 
ТОСЭР в Озерске. Так, в Новогор-
ном разместится предприятие по 
производству свайных фунда-

ментов с противопучинной поли-
мерной оболочкой, испытания 
которой не так давно провели в 
северных регионах. Оболочка 
прошла аттестацию в Газпроме и 
разрешена для применения при 
строительстве объектов различ-
ного назначения. Ее можно ис-
пользовать как для металличе-
ских, так и для железобетонных 

свай, поэтому проблем со сбы-
том не возникнет. 

Вторая площадка разместится 
непосредственно на территории 
предприятия «Маяк». Она выгля-
дит еще более привлекательно, 
ведь здесь уже есть вся необходи-
мая инфраструктура и даже произ-
водственное помещение. В числе 
ключевых стартапов, которые бу-
дут запущены на этой площадке, — 
производство «интеллектуаль-
ных» рукавов. Такая продукция ис-
пользуется для бестраншейного 
восстановления трубопроводов: 
рукав из полимерных материалов 
помещается в изношенную трубу, 
а после подачи теплоносителя 
(пара) расширяется до нужных 
размеров, повторяя заложенные 
на производстве параметры. 

— Потребность только одного 
потенциального заказчика — Мо-
сковской объединенной энергети-
ческой компании — составляет не 
менее четырех тысяч погонных ки-
лометров, по подсчетам специали-

стов, применение новой техноло-
гии позволит сэкономить свыше 
30 миллиардов рублей, — сообщил 
гендиректор уральского завода по-
лимерных технологий «Маяк» 
Дмитрий Алявдин.

В настоящее время иницииро-
ваны комплексные испытания 
продукции, рассматривается воз-
можность применения «интеллек-
туальных» рукавов при рекон-
струкции сетей на объектах Кры-
ма, Башкирии, Красноярска. Се-
годня инвесторам важно сохра-
нить договоренности с бизнес-
партнерами и не потерять рынок 
сбыта продукции, поэтому они на-
деются на скорый старт производ-
ства в ТОСЭР.

— Мы ожидаем, что заявки на 
размещение в ТОСЭР подадут еще 
как минимум 19 резидентов, се-
годня интерес к площадкам наблю-
дается со стороны внешних инве-
сторов, проводятся переговоры, — 
говорит Ольга Уланова. 

Администрация Озерского го-
родского округа выполнила все 
условия, необходимые для получе-
ния статуса ТОСЭР, принятие ре-
шения в настоящее время не зави-
сит от наличия проектно-сметной 
документации. На ее разработку 
по площадке «гринфилд» потребу-
ется время и финансовые ресурсы. 
Местные власти рассматривают 
различные варианты, в частности, 
позволяющие в дальнейшем уско-
рить инженерное оснащение, а 
также обратиться за государствен-
ной поддержкой. По предваритель-
ным подсчетам, уже в 2017 году 
можно будет начать прокладку 
коммуникаций — в том случае, если 
проект создания индустриального 
парка получит одобрение на феде-
ральном уровне.

Акцент

 Площадка в Новогорном — вне периметра ЗАТО, 
что означает отсутствие режимных ограничений

Арина Мироненкова, 

Челябинская область

Н
овая концепция пре-
доставления налого-
вых льгот в Челябин-
ской области преду-
сматривает беспре-

цедентные меры: инвесторов 
освободят от налога на имуще-
ство и части налога на прибыль, 
предусмотренную к уплате в ре-
гиональный бюджет. Получить 
такие льготы сможет абсолютно 
любой инвестор — независимо от 
вида деятельности, суммы вложе-
ний и реноме компании.

— Любая льгота должна стиму-
лировать инвестиционную дея-
тельность, на Южном Урале до сих 
пор такого стимула не было, — го-
ворит председатель контроль но-
счетной палаты Сергей Комяков. — 
Многократные попытки внести 
поправки в областной закон 2011 
года, предусматривающий префе-
ренции для инвесторов, ни к чему 
хорошему не привели. В итоге до-
кумент получился нерабочим. 

За пять лет действия закона на-
логовыми поблажками воспользо-
вались лишь около десятка компа-
ний. Часть претендентов просто не 
выдержала условий жесткого кон-
курсного отбора, который преду-
сматривал ограничения по сумме 

инвестиций (не менее 300 миллио-
нов рублей), виду деятельности 
(производственный бизнес), коли-
честву новых рабочих мест и мно-
гие другие. По мнению региональ-
ных властей, отныне необходимо 
ввести заявительный характер по-
лучения льгот. 

— К разработке новой концеп-
ции был привлечен большой круг 
экспертов: специалисты профиль-
ных ведомств, ведущие экономи-
сты, представители общественных 
организаций предпринимателей, 
— рассказывает Сергей Комяков. — 
Мы досконально изучили практи-
ки льготирования в Иркутской, 
Тюменской и Свердловской обла-
стях, переняли лучшее. 

Основная трудность, с которой 
пришлось столкнуться при оценке 
эффективности налоговых льгот, — 
отсутствие единой методики в РФ: 
в каждом регионе по-своему пыта-
ются оценить эффект от обнуле-
ния налогов, но общих критериев 
до сих пор не разработано.

Итоговый вариант челябин-
ской концепции вобрал в себя луч-
шие российские практики: заяви-
тельный характер предоставления 
льгот, отказ от разделения на виды 
экономической деятельности, воз-
можность получения налоговых 
преференций субъектами малого 
и среднего бизнеса. На основе это-
го документа областное минэко-
номразвития оперативно разрабо-
тает законопроект.

— Мы намерены внести его в ре-
гиональный парламент уже в на-
чале октября. Необходимо уско-
рить принятие закона, чтобы но-
вый порядок предоставления 
льгот начал действовать для инве-
сторов с 1 января 2017 года, — по-
ясняет замминистра экономиче-
ского развития Челябинской об-
ласти Артем Новиков.

Предпринимательское сообще-
ство восприняло новации с энту-
зиазмом: на недавнем заседании 
Союза промышленников и пред-
принимателей (СПП) Челябин-

ской области концепцию поддер-
жали, предложив при этом создать 
рабочую группу и сформировать 
план мероприятий по реализации 
основных положений.

— Разрабатываемый законопро-
ект — просто мед для инвесторов, — 
убежден председатель комитета 
СПП по машиностроительному 
комплексу Сергей Кравчук. — Это, 
безусловно, прорыв, но нужна «до-
рожная карта», без которой сроки 
реализации рискуют сбиться.

По словам председателя коми-
тета СПП по ресторанному, гости-
ничному бизнесу и туризму Бори-
са Видгофа, важно, чтобы доступ к 
льготам был обеспечен всем, не 
только промышленникам.

— Сегодня области нужен лю-
бой инвестор — неважно, занима-
ется ли он производством или де-
лает наш город красивее, возводя 
гостиницы и офисные здания, — 
считает эксперт. — Льготы должны 
получить все, кто вкладывает сред-
ства в экономику региона.

По словам Бориса Видгофа, на-
логовые преференции особенно 
актуальны в преддверии саммитов 
стран ШОС и БРИКС, которые 
пройдут в 2020 году в Челябинске. 
Например, построить новые высо-
коклассные гостиницы без господ-
держки бизнесу не под силу.

— По-моему, необходимо также 
расширить круг получателей на-
логовых преференций, обеспечив 
доступ к льготам для инвесторов, 
которые уже реализовали проекты 
в регионе на протяжении послед-
них 3—5 лет. От этого область в 
перс пективе только выиграет, — 
предлагает Борис Видгоф.

Однако распространение но-
вых льгот на «старые» инвестпро-
екты чревато выпадающими дохо-
дами бюджета, а это в планы реги-
ональных властей не входит.

—  Согласно концепции налого-
вые льготы предоставляются на 
новые объекты, от которых еще в 
принципе нет поступлений, — по-
ясняет первый вице-губернатор 
Евгений Редин. — Льготы и даются 
как раз для того, чтобы такие объ-
екты  появлялись и генерировали в 
перспективе налоговую базу. 

Действительно, реализация лю-
бого инвестпроекта предполагает 
создание новых рабочих мест, а 
значит, и уплату НДФЛ, от которой 
пока никто не освобожден.

Акцент

 В каждом регионе пытаются оценить эффект 
от обнуления налогов, но общих критериев нет

ЦИФРА
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рабочих мест будет создано 
в ТОСЭР в городе Озерске.
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Одно из крупнейших на Среднем Урале предприятий отметило 80-летний юбилей торжественной передачей 10-тысячного полувагона, произведенного на заводе, профильной желез-

нодорожной компании. На федеральном и региональном уровнях предприятию оказывается существенная поддержка по многим направлениям, в том числе по расширению экс-

портных поставок как оборонной, так и гражданской продукции, в число которой входят полувагоны.
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Ольга Ладина, 

Тюменская область

ПОЧТИ 260 заявок было подано 
в этот раз начинающими бизнес-
менами на участие в проходив-
шей в Тюмени инвестиционной 
ярмарке. Общая стоимость пред-
ставленных проектов, как и их 
количество, тоже оказалась ре-
кордной — порядка миллиарда 
рублей.

Вот уже пару лет эта уникаль-
ная площадка позволяет нович-
кам, у которых нет ни собствен-
ных накоплений, ни возможности 
взять кредит, находить финансо-
вых партнеров. Куратор проекта 
Наталья Паденко отмечает: вос-
пользоваться таким шансом пы-
таются уже не только тюменцы — 
заявки поступали со всей страны. 
Причем большинство не из обла-
сти фантастики, как это было по-
началу, а неплохо проработанные 
проекты, сулящие приличную 
прибыль. Так, начинающий пред-
приниматель из Омска предложил 
инвесторам вложиться в строи-
тельство коттеджного поселка, 
жительница Челябинска — от-
крыть фабрику по пошиву школь-
ной формы, а один из тюменских 
стартаперов — направить 11 мил-
лионов на создание торговой 
интернет-площадки для фирм, за-
нимающихся авторазбором. Ав-
тор идеи уверяет: сервис будет 
пользоваться спросом, ведь глав-
ным его преимуществом станет 
то, что оплачивать купленную бэ-
ушную деталь необходимо будет 
лишь после получения товара, 
при этом клиенту гарантируют, 
что запчасть неворованная.

Весомые дивиденды людям с 
солидными кошельками обещает 
и тюменец, задумавший выпу-
скать в регионе косметику из го-
лубой глины. Запасы этого при-

родного сырья в области довольно 
велики, но пока никто на этом не 
зарабатывает. Хотя вложения в за-
ведомо прибыльное, на взгляд ав-
тора, производство требуются не-
большие — всего шесть миллионов 
рублей. Еще меньше — всего пару 
миллионов — ищет тюменский 
ученый Айдар Фахрутдинов, о ко-
тором уже рассказывала «РГ». 
Молодой инженер изобрел элек-
тронный учебник для незрячих. 
Те, кто уже протестировал при-
бор, уверяют: напичканная элек-
троникой коробочка стала бы по-
мощником для тысяч невидящих 
по всему миру. Маленькие дети с 
ее помощью освоят азбуку, на-
учатся читать, а владеющие язы-
ком Брайля могут использовать 
устройство как электронную кни-
гу. Опытный комплект обошелся 
изобретателям в 728 тысяч руб-
лей. Половину выиграли в каче-
стве гранта, остальное вложили 
сами. А вот денег на серийное про-
изводство пока нет.

— Сколько средств участникам 
ярмарки удастся привлечь, сегод-
ня сказать сложно.  Иногда сторо-
ны договариваются быстро, а по-
рой переговоры идут месяцами. 
Но, судя по реакции инвесторов, 
многие проекты найдут поддерж-
ку, — полагает Наталья Паденко. 

Во время прошлой ярмарки, 
которая была весной, потенци-
альные инвесторы готовы были 
вложить свыше 100 миллионов 
рублей. Презентованные тогда 
проекты сегодня на разных ста-
диях: кто-то только заключил до-
говор о партнерстве, а кто-то уже 
готовится к открытию. В числе 
последних, например, студентка 
Дарья Ричио. Открыть ресторан 
быстрого питания девушка меч-
тала несколько лет, но реализо-
вать идею смогла лишь благодаря 
участию в ярмарке. Желание по-
мочь ей финансово выразили сра-
зу несколько инвесторов. При-
шлось даже выбирать. Новая точ-
ка общепита еще не открылась,  
но знают о ней уже многие. Де-
вушка начала раскручивать заве-
дение заранее, необычным спо-
собом — ведя в соцсети «дневник 
одного streetfood’a». В своем бло-
ге, на который подписаны уже бо-
лее полутысячи человек, Дарья 
рассказывает об удачах и неуда-
чах при организации бизнеса, со-
ветуется с будущими клиентами 
по дизайну, меню. Инструментов 

для молодых и амбициозных 
в Интернете много, а вот полез-
ных совсем чуть-чуть, сетует де-
вушка, и надеется, что ее опыт 
пригодится и другим. 

Полным ходом сегодня реали-
зуется еще один продвинутый яр-
маркой проект — по переработке 
сапропеля. Завод стоимостью 
в 60 миллионов рублей строится 
под Ялуторовском.

Эксперты отмечают: интерес к 
бизнесу в молодежной среде рас-
тет, причем не только в отдельных 
регионах. По мнению президента 
«Опоры России» Александра Ка-
линина, сегодня в стране в целом 
наблюдается третья большая вол-
на притока людей в малый бизнес, 
и этому не помешали ни кризис, 
ни санкции. Состоявшийся на 
днях в Тюмени Слет успешных 
предпринимателей — тоже тому 
подтверждение. Первый СУП в ре-
гионе «сварили» в 2013-м: тогда в 
небольшом офисе собрались все-
го 150 местных предпринимате-
лей. В прошлом году проблемы 
молодежного бизнеса обсуждали 
уже 500 человек из 21 региона. 
Нынче форум посетили свыше ты-
сячи человек из 35 субъектов.

Власти надеются, что многие 
из участников СУПа захотят соз-
дать бизнес именно в Тюменской 
области, ведь регион входит в пя-
терку лучших по инвестпривлека-
тельности. Сегодня каждому сег-
менту бизнеса здесь пытаются 
уделить особое внимание. И про-
шедший форум наглядно это пока-
зал. Отдельная площадка, напри-
мер, нынче работала для студен-
тов, только мечтающих о бизнесе, 
своим кругом проблемы обсужда-
ли те, кто делает на этом поприще 
первые шаги, отдельно — более 
опытные коллеги. 

Особую секцию посвятили 
женскому предпринимательству, 
а точнее — бизнесу молодых мам. 
Руководитель областного инвест-
агентства Ольга Езикеева убеж-
дена: у них огромный потенциал. 
В декретном отпуске активные по 
натуре женщины как никогда 
способны поддаться предприни-
мательскому порыву. Пока по 
развитию женского предприни-
мательства Россия лишь на 56 ме-
сте в мире. В Тюменской области 
из 10 заявок на получение гос-
поддержки в тот же инвестфонд 
только один приходится на про-
екты бизнес-леди. Между тем 
успешных примеров множество. 
Например, Наталья Гребенюк ор-
ганизовала клининговую компа-
нию, услугами которой сегодня 
пользуются сотни горожан, Юлия 
Киселева открыла интернет-
магазин садовых растений, жи-
тельница Ялуторовска Светлана 
Ефимова — агентство по проведе-
нию праздников, а тюменка Оль-
га Отраднова — производство де-
ревянных игрушек. На фотовы-
ставке в рамках форума были 
представлены три десятка исто-
рий женщин, успешно совмеща-
ющих материнство и бизнес. 
Предпринимательское сообще-
ство региона недавно сформиро-
вало внутри своей структуры 
специальный комитет, который 
помогает начинающим бизнес-
леди. В частности, реализуя про-
ект «Сделано мамой — сделано в 
России» — это площадка, на кото-
рой предпринимательницы мо-
гут продавать свою продукцию. 
На старте очень важно встретить 
единомышленниц и получить по-
лезные знания и связи, говорят 
авторы проекта.

Кстати, общаясь на форуме с 
молодыми и будущими бизнесме-
нами, тюменский губернатор Вла-
димир Якушев отметил, что эф-
фект от встреч может быть не 
только в виде новых предприятий. 
Власти ждут идей: что еще могло 
бы активизировать малый бизнес 
в регионе? Наиболее интересные 
предложения глава региона по-
обещал вынести на рассмотрение 
президиума Госсовета РФ.

МЕЖДУ ТЕМ
В сентябре в Тюменской области и 
еще четырех пилотных регионах 
заработал новый инструмент 
поддержки предпринимателей — 
«программа акселерации». Основ-
ной упор сделан на наставниче-
стве, которое широко применяет-
ся за рубежом. Международная 
практика показала: когда у начи-
нающего предпринимателя есть 
учитель, выживаемость бизнеса 
увеличивается до 95 процентов и 
дело развивается быстрее. Уже из-
вестно, что в Тюменской области 
наставниками для новичков ста-
нут известные бизнесмены Влади-
мир Попов и Игорь Чемезов, предсе-
датель регионального отделения 
«Опоры России» Эдуард Омаров, 
руководитель областного инвест-
фонда Ольга Езикеева и другие. Уча-
ствовать в новой программе поже-
лали уже около полусотни пред-
принимателей. Правда, взять  на 
поруки наставники смогут пока 
только 15.

Власти надеются, 
что многие 
из участников СУПа 
захотят создать 
бизнес именно 
в Тюменской обла-
сти, ведь регион 
входит в пятерку 
лучших по инвест-
привлекательности

ПОДРОБНОСТИ Правительство 
скорректирует список 
для северного завоза

Льготы 
не отменят

Юлия Борисова, Югра

СООБЩЕНИЕ о возможном исключении четырех горо-
дов Югры из перечня территорий, приравненных к райо-
нам Крайнего Севера, вызвало в автономном округе 
большое беспокойство. Югорчане обсуждали тему на фо-
румах, звонили в органы власти с вопросом: «Неужели 
нас лишат заслуженных льгот? Это несправедливо!»

— Никто не собирается отменять льготы для северян, это 
даже не обсуждается! — успокоил земляков директор депар-
тамента экономического развития — заместитель губерна-
тора Югры Павел Сидоров. 

Путаницу вызвало созвучное название двух докумен-
тов, имеющих разное назначение. Первый — перечень райо-
нов Крайнего Севера и местностей, приравненных к ним, 
утвержден постановлением Совмина СССР еще в 1967 году 
и регламентирует предоставление «северных» льгот (стаж 
при назначении пенсии, дополнительный отпуск, надбавки 
к зарплате, 36-часовая рабочая неделя для женщин, возме-
щение расходов при переезде к месту жительства и ряд дру-
гих). Второй же, о корректировке которого, собственно, и 
идет речь, — это перечень территорий с ограниченными 
сроками завоза грузов. Он касается так называемого север-
ного завоза и включает в себя территории, где нет круглого-
дичного транспортного сообщения с Большой землей и 

куда необходимо цен-
трализованно достав-
лять топливо, продо-
вольствие и другие 
грузы, необходимые 
для обеспечения жиз-
недеятельности насе-
ления.

Перечень терри-
торий с ограничен-
ным сроком завоза 
принят в 2000 году. 
Естественно, его не-
обходимо обновлять. 
До сих пор в списке 
числились города 
Ханты-Мансийск, 

Урай, Покачи и Радужный и шесть муниципальных райо-
нов Югры. Надо сказать, что за последние годы ситуация с 
транспортной доступностью  городов кардинально изме-
нилась. В результате в Покачи и Радужный централизован-
ная поставка товаров не осуществлялась уже с 2000 года, в 
Урай — с 2006-го, в столицу округа — с 2008 года: просто не 
было необходимости. Поэтому их исключение из списка 
вполне логично. По мнению Павла Сидорова, это положи-
тельный факт, свидетельствующий о том, что в Югре стро-
ятся новые дороги, развивается бизнес, который снабжает 
северян всем необходимым по приемлемым ценам. 

Сегодня обеспеченность продовольственными магази-
нами во всех четырех городах превышает минимальный 
норматив: скажем, в Радужном — почти вчетверо. В муни-
ципалитетах присутствуют шесть федеральных торговых 
сетей, что гарантирует конкуренцию и сдерживание цен.

Как сообщил Павел Сидоров, с просьбой инициировать 
исключение четырех муниципалитетов из перечня в регио-
нальное правительство обратились как раз местные пред-
приниматели. Дело в том, что в населенных пунктах, вклю-
ченных в список для северного завоза, действует ограниче-
ние торговых надбавок к ценам нефтепродуктов и продо-
вольственных товаров. Как считают, например, члены об-
щественной организации предпринимателей из Покачей, в 
сегодняшних условиях, когда транспортная доступность 
круглогодичная, это создает лишь административные ба-
рьеры для ведения предпринимательской деятельности.

— Корректировка перечня не приведет к отрицательным 
изменениям для местного населения и бизнеса. Повторю: 
муниципалитеты остаются в числе приравненных к терри-
ториям Крайнего Севера, — подчеркнул чиновник.

СПРАВКА «РГ»
Корректировка перечня касается 25 субъектов РФ и подго-
товлена минэкономразвития в соответствии с предложе-
ниями властей этих регионов.

В Югре строятся 
новые дороги, раз-
вивается бизнес, 
снабжающий севе-
рян всем необходи-
мым по приемле-
мым ценам

ПРОГРАММА Начинающим 
предпринимателям помогут 
найти инвесторов

Купите идею!

РЫНОК ТРУДА Работодатели 
не спешат корректировать
зарплату

Вакансии слегка 
подорожали

Анна Камбарова, УрФО

СЛУЖБА исследований HeadHunter выяснила, насколь-
ко в среднем подорожали вакансии в крупных городах 
региона. Оказалось, по сравнению с прошлым годом 
среднее вознаграждение, которое предлагают работода-
тели на hh.ru, осталось неизменным в Сургуте и Кургане 
(к слову, в Сургуте оно не меняется уже два года).

В большинстве регионов средние зарплаты выросли. 
Но если в Екатеринбурге предложение увеличилось на 
2,5 тысячи рублей, в Челябинске — на тысячу, то в сосед-
них регионах, не входящих в УрФО, Пермском крае и 
Башкирии, — всего на 500 и 200 рублей соответственно.  
Единственным городом, где цена вакансии снизилась, 
оказалась Тюмень: здесь среднее вознаграждение, пред-
лагаемое работодателями, на 1,5 тысячи рублей ниже, 
чем в прошлом году.

Аналитики также отмечают, что в 2016 году повсе-
местно уменьшился конкурс среди соискателей — с 6 до 
4—5 человек на одну вакансию.

Хорошая новость В Екатеринбурге пустили 
в эксплуатацию ТЭЦ «Академическая»

Бриллиантовая 
наша

Алена Маркина, 

Свердловская область 

В
озведение ТЭЦ «Акаде-
мическая» для столицы 
Среднего Урала стало 
самой крупной энерго-
стройкой за последние 

30 лет. С ее пуском снимаются 
ограничения для растущих райо-
нов в центре, на юге и юго-западе 
мегаполиса: ТЭЦ позволит «осве-
тить и обогреть» 100 тысяч квар-
тир, 350 детских садов и 200 школ.

— Это тот самый шаг, которого 
не хватало как для развития и реа-
лизации генерального плана Ека-
теринбурга, так и в целом для безо-
пасности энергосистемы Сверд-
ловской области, — отметил губер-
натор Евгений Куйвашев. — Кроме 
того, здесь создано 160 высококва-
лифицированных рабочих мест.

Строительство «Академиче-
ской» началось с нуля в феврале 
2014 года и обошлось в 12 милли-
ардов рублей. Для энергетической 

компании екатеринбургская стан-
ция стала последней в большой ин-
вестпрограмме общим объемом 
128 миллиардов рублей. За восемь 
лет в девяти регионах страны были 
введены в строй 17 крупных объ-
ектов. В корпоративной презента-
ции каждый из них получил назва-
ние самоцвета. Например, Нижне-
туринская ТЭЦ, пущенная на 
Среднем Урале в прошлом году, на-
звана «аквамарином». «Академи-
ческой» же достался самый цен-
ный камень — бриллиант. Так энер-
гетики оценивают завершение вы-
полнения обязательств по вводу 
трех гигаватт новых мощностей в 
рамках государ ственно-частного 
механизма привлечения инвести-
ций по договорам о поставке мощ-
ности (ДПМ).

На торжественной церемонии 
пуска замминистра энергетики РФ 
Антон Инюцын напомнил: десять 
лет назад, когда план обновления 
основных фондов в электроэнерге-
тике за счет ДПМ только прини-

мался, было очень много скепсиса 
по поводу его реалистичности.

— Однако сегодня мы ввели по 
этой схеме более 26 гигаватт мощ-
ностей по всей стране, 700 мега-
ватт из них — в Свердловской обла-
сти, — подчеркнул он.

 — Экономика России пережива-
ет непростые времена, но мы не 
могли нарушить график реализа-
ции программы и выполнили взя-
тые на себя обязательства, — отме-

тил глава ГК «Ренова» Виктор Век-
сельберг. — Сегодня можно с уве-
ренностью сказать: мы умеем 
строить сложные объекты миро-
вого класса. Я благодарю руково-
дителей всех регионов, где были 
реализованы проекты. Без их под-
держки такой результат был бы не-
возможен.

Новые станции получили символы 

самоцветов. «Академи ческая» — 

бриллиант в этой «коллекции».

КСТАТИ
Основа парогазовой теплоэлектростанции «Академическая» — энергоблок 
электрической мощностью 230 мегаватт, тепловой — 403 гигакалории в 
час. По словам исполняющего обязанности генерального директора 
«Т Плюс» Андрея Вагнера, станция максимально эффективна «как по эко-
номике, так и по экологии», оснащена самым современным оборудованием 
российского, швейцарского и немецкого производства. Так, в состав уста-
новки входят парогазовая турбина производства Уральского турбинного 
завода, сопряженная с газотурбинной установкой Alstom. Кстати, 
ТЭЦ «Академическая» ведет поставку мощности на оптовый рынок 
с 1 августа 2016 года.
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БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОСТЬ Библиотека самой новой школы Екатеринбурга 
пополнилась на 10 тысяч книг

Академическая наука

Людмила Лескова, Екатеринбург

Благотворительный фонд «Ре-
нова» передал школе № 23, 
только что открывшейся в 

Академическом районе, 10 тысяч 
книг для пополнения библиотеки. 
По словам директора школы Оль-
ги Михайловой, более 9 тысяч из 
них — художественные произведе-
ния, остальные — пособия и спра-
вочные материалы.

Глава группы компаний Вик-
тор Вексельберг лично посетил 
биб лиотеку, новые классы, спор-
тивные и актовый залы, бассейн, 
столовую, оборудованные по по-
следнему слову техники. Он назвал 
школу «удивительным образова-
тельным комплексом», отметил, 
что дети учатся здесь в «замеча-
тельных условиях» и не расстают-
ся с бумажными книгами, несмо-
тря на широкие возможности 
электронных средств обучения.

Школа № 23 стала пилотным 
объектом, построенным в рамках 

федеральной, региональной и му-
ниципальной целевых программ.

— Без проектов для детей невоз-
можно дальше развивать Академи-
ческий, — сказал Виктор Вексель-
берг. — Когда застройка только на-
чиналась, скептики говорили, что 
люди сюда не поедут. Сейчас в рай-
оне живут более 90 тысяч человек, 

а к окончанию строительства здесь 
будет 350 тысяч жителей. Это со-
временный район с благоустроен-
ными квартирами, с хорошим меж-
домовым пространством. Здесь ре-
ализуется уникальная программа 
энергоэффективности.

Напомним, что проект дальней-
шей застройки района подразуме-

вает в том числе создание меди-
цинского кластера. Сюда переедут 
НИИ ОММ, Уральский институт 
травматологии и ортопедии, мед-
университет, будут построены об-
щежития для студентов и физкуль-
турно-оздоровительный комплекс. 
Для медработников планируется 
построить 170 тысяч квадратных 
метров жилья — как в многоэтаж-
ках, так и в таунхаусах. Однако, по 
словам генерального директора 
«РСГ-Академическое» Виктора 
Киселева, без государственно-
частного партнерства такой про-
ект реализовать невозможно: на 
строительство вуза необходимо 
около пяти миллиардов рублей, 
нового здания НИИ — более трех.

— Этот проект — важный эле-
мент развития Академического, 
мы примем участие в его реализа-
ции. Она поспособствует трудо-
устройству населения, подготовке 
медицинских кадров. Качествен-
ная медицина — это наше будущее, 
— отметил глава «Реновы».

Виктор Вексельберг (второй справа) не скрывает восхищения оснащени-

ем школьной библиотеки.
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Приглашение для участия в тендерах, проводимых 
ООО «ЛУКОЙЛ-Пермнефтепродукт»

Приглашаем принять участие в открытом двухэтапном тендере 
с проведением торгов по следующему предмету: 

«Комплексное обслуживание административных зданий 
ООО  «ЛУКОЙЛ-Пермнефтепродукт».

Лот №1 «Комплексное обслуживание административного здания 
по адресу г. Пермь, ул. Ленина, 77»;

лот №2 «Комплексное обслуживание административного здания 
по адресу г. Ижевск, ул. 30 лет Победы, 2»;

лот №3 «Комплексное обслуживание административного здания 
по адресу г. Екатеринбург, ул. Мамина-Сибиряка, 128».

Номер тендера — Т-460. Последний срок подачи заявок на участие в 
тендере  — 30 сентября 2016 г.

Более подробная информация об объявленном тендере размещена 
на официальном сайте ООО «ЛУКОЙЛ-Пермнефтепродукт»:

 www.lukoilpnp.ru (раздел «Предприятиям» — «Тендеры»). 
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Анатолий Меньшиков, 

Тюменская область

Н
ынешний год для тю-
менских пчеловодов, 
в отличие от двух 
предыдущих, выдал-
ся удачным. «Нако-

нец-то с погодой подфартило», — 
радуются они. Из-за сильной зави-
симости от климата немногие ри-
скуют заниматься этим видом 
предпринимательства: как ни 
странно, медом не намазано. Для 
большинства это занятие нечто 
среднее между хобби и приработ-
ком. Однако, по мнению отдель-
ных экспертов, если с умом ис-
пользовать имеющиеся ресурсы, 
производство меда можно поста-
вить на промышленную основу. Та-
кого мнения придерживается и 
председатель регионального сою-
за пчеловодов кандидат биологи-
ческих наук Олег Модин. Каждую 
весну он, горожанин, пропадает на 
дачной пасеке. Пчелами Олег 
увлекся еще в раннем детстве, в 
14 лет уже самостоятельно управ-
лялся с ульями, а после вуза защи-
тил диссертацию «по теме», с пче-
ловодством была связана и работа 
во всероссийском НИИ. Сейчас он 
все чаще обращает свои мысли к 
экономике отрасли.

Западносибирский регион —  не 
только зона рискованного зем-
леделия, но и, получается, зона 
рискованного пчеловодства?
ОЛЕГ МОДИН: Мы так и говорим. Два 
предыдущих года многие мои кол-
леги имели сплошные убытки. По-
кажу на собственном примере: в 
прошлом сезоне получил лишь 250 
килограммов меда, а сахара заку-
пил — для обеспечения зимовки на-
секомых — втрое больше. Не у вся-
кого хватит терпения годами дожи-
даться удачи, особенно когда в се-
мейном бюджете прорехи. Кстати, 
преимущественно молодые люди 
рассматривают пчеловодство как 
источник основного дохода. Для 
пенсионеров он, за редким исклю-
чением, вспомогательный. 

В чем, спросите, преимуще-
ство? Пасека независимо от ко-
личества пчелиных семей — это 

форма ведения личного подсоб-
ного хозяйства. Зарегистрируйте 
его и забудьте о налогах. Замечу: 
для Алтайского края тысяча, 
даже тысячи семей — показатель 
обыкновенный, для Тюменской 
же области — пока недостижи-
мый. У нас самая большая пасека, 
по моим сведениям, в Аромашев-
ском районе. Она насчитывает 
около 300 семей. С ней управля-
ются отец с сыном. В хороший се-
зон многие пчеловоды получают 
прибыль, исчисляемую в сотнях 
тысяч рублей. 

Нынешнее лето сложилось в це-
лом благодатным. Если бы не неде-
ля проливных дождей да еще неде-
ля смога от горящих лесов, собра-
ли бы, конечно, заметно больше. 
Но и так жаловаться грех. 

Допустим, супружеская пара 
рассматривает пчеловодство как 
долгоиграющий бизнес-проект. 
На какое минимальное количе-
ство ульев ей следует ориенти-
роваться?
ОЛЕГ МОДИН: На полсотни. Первона-
чальные затраты составят прибли-
зительно 900 тысяч рублей. Объем 
работ невелик, занятость летом — 
3-4 дня в неделю. Свободного вре-
мени будет не хватать при обслу-

живании ста пчелосемей. Но чем 
их больше, тем устойчивее эконо-
мика хозяйства. Масштабы могут 
быть потрясающими. В США одна 
ферма содержит 50 тысяч семей, 
обходясь горсткой работников: 
процесс высокотехнологичный. 

Много ли пчеловодов в нашем ре-
гионе? Сколько в нынешнем сезо-
не они получили меда и насколько 
обеспечивают потребность насе-
ления в этом продукте?
ОЛЕГ МОДИН: Точные цифры не назо-
ву ни я, ни кто-либо другой. Мно-
гие пчеловоды не зарегистрирова-
ны, статданные неполные. Мы с 
коллегами предполагаем, что пче-
лосемей не меньше 30 тысяч. До-
пускаю, их может быть и 50. Исхо-
дя из нижнего значения и выхода 
продукта в 40 килограммов с улья, 
получим менее чем 800 граммов 
на каждого жителя. Медики реко-
мендуют ежедневное потребление 
меда из расчета один грамм на ки-
лограмм веса человека, исключая 
из рациона сахар. Полтора кило-
грамма в месяц хоть как нужно. Но, 
сколько реально потребляют тю-
менцы, тоже неизвестно, хотя при 
желании можно выяснить путем 
опроса. Во всяком случае в область 

завозят извне сотни тонн меда — 
как «чистого», натурального, так и 
сомнительного качества продукты 
на его основе с различными добав-
ками, фальсификат. Рынок емкий, 
спрос бойкий. От реализации в 
розницу можно иметь неплохую 
выручку. Вместе с тем многим на-
шим пчеловодам хороший сбор 
омрачает проблема сбыта. Само-
стоятельно излишки трудно про-
дать, оптовиков не дождаться. 

Почему трудно, Олег Анатолье-
вич, если спрос есть?
ОЛЕГ МОДИН: Представьте, что вы 
живете в дальнем селе. Мень-
шую часть меда продали знако-
мым. С оставшимся на рынок без 
санитарно-ветеринарного паспор-
та не пустят. Хорошо, потратились 
на экспертизу, разрешительные 
документы. Каждый день — дорога, 
ожидание покупателя в платном 
торговом ряду. Времени проходит 
изрядно. Далеко не всякий готов к 
такому образу жизни. Отдать бы 
заготовителям, да закупочная сеть 
не сложилась, и тоже в силу ка-
призного климата: то густо, то пу-
сто. Кто имеет выход в Интернет, 
размещают объявления на специ-
ализированных сайтах. Но и там 
тоже — как повезет.

Некоторые бывалые пчеловоды 
с более-менее приличным объе-
мом производства регистрируют-
ся индивидуальными предприни-
мателями, встают за прилавки на 
ярмарках, в выставочных залах, 
открывают микромагазины, ради 
ассортимента сами закупают мед 
малыми партиями в других регио-
нах страны. А были бы рады свой 
мед реализовать оптовикам по 
200—250 рублей за кило.

С такой ценой и не сбыть? Да 
ведь в розницу за него нередко 
просят 500—700 рублей!
ОЛЕГ МОДИН: Сегодня оптовикам вы-
годнее закупать мед на том же Ал-
тае, где в благоприятный год от-
дельные сорта можно приобрести 
по 80—100 рублей. Подсолнечный, 
бывало, и за 60 отдавали. Сопоста-

вимо со стоимостью сахара. Та-
мошние пчеловоды внакладе не 
остаются за счет значительных 
объемов и низкой себестоимости. 
В этом сибирском регионе не толь-
ко больше солнечных дней и кли-
мат мягче. Огромные площади за-
сеяны сельскохозяйственными 
культурами-медоносами. Гречи-
хой, например. В Башкирии — ана-
логичный фактор плюс обилие ли-
повых лесов.

То есть Тюменская область обре-
чена на низкий медосбор?
ОЛЕГ МОДИН: Ну почему обречена? В 
последние годы у нас стали актив-
но выращивать рапс. Отличный 
медонос. Под ним как-то было за-
нято 60 тысяч гектаров — нектаро-
носная база для 60 тысяч пчелосе-
мей. Кстати, опыление рапсовой 
культуры пчелами повышает уро-
жайность до 45 процентов. Одно 
категорическое «но»: полеводы 
обрабатывают поля высокоток-
сичными химикатами, смертель-
ными для насекомых. Их на пару 
недель необходимо увозить как 
можно дальше от посевов либо 

не выпускать из ульев. Есть от-
носительно безопасное средство, 
да оно дороже. Агрохозяйства 
предпочитают дешевое, только 
экономия-то у них мнимая. При 
создании собственных пасек по-
леводы могли бы получить солид-
ную дополнительную прибыль от 
роста урожайности, от продажи 
меда, продуктов пчеловодства. 
При низкой себестоимости рап-
сового меда его оптовая цена, ду-
маю, не превышала бы 80—100 
руб лей. В общем, есть шанс увели-
чить производство меда в регионе 
в два—три раза при существенном 
снижении среднерыночной цены. 
Предлагаю всем заинтересован-
ным сторонам, экспертам, кура-
торам отрасли в органах исполни-
тельной власти обсудить пробле-
му за круглым столом. 

Ирина Ошуркова, 

Свердловская область

В СВЕРДЛОВСКОЙ области вы-
садился сельскохозяйственный 
десант из Франции: представи-
тели семи компаний, специали-
зирующихся на животноводстве 
и хлебопечении, приехали, что-
бы предложить уральцам по-
мощь во внедрении передовых 
агротехнологий.

Один совместный проект стои-
мостью 280 миллионов рублей — 
строительство козоводческой 
фермы в Верхней Пышме — в са-
мом разгаре. Как рассказал руко-
водитель реализующего его пред-
приятия Илья Бондарев, полным 
ходом идет реконструкция живот-
новодческих помещений, к 
10 октября должна быть сдана в 
эксплуатацию и принята ветери-
нарным контролем карантинная 
зона. Сами же альпийские козоч-
ки приедут на Урал 29 октября в 
огромных специализированных 
фурах. Если учесть, что промыш-
ленное разведение коз в России, 
мягко говоря, развито очень сла-
бо, они могут стать родоначальни-
ками альпийской породы в нашей 
стране и позволят своим владель-
цам занять главенствующие пози-
ции в нише производства мягких 
козьих сыров. Подобное предпри-
ятие есть, пожалуй, только под 
Смоленском.

— По моим данным, в нашей 
стране содержится только 
5400 племенных животных. Мы 
привезем тысячу коз, которые че-
рез год принесут около 700 козлят. 
По сути, этого количества хватит, 
чтобы открыть еще одну ферму, — 
рассуждает Илья Бондарев.

Стоит напомнить, что два года 
назад государство включило козо-
водство в федеральную програм-
му субсидирования. Если сверд-
ловская ферма, кроме всего про-
чего, сможет получить статус пле-
менного хозяйства по альпийской 
породе (а для этого есть все пред-
посылки — французы обещают по-
стоянное сопровождение своих 
технологий), то сельхозпроизво-
дители, закупающие скот в Верх-
ней Пышме, смогут рассчитывать 

на дополнительную помощь от го-
сударства.

Второй этап развития козовод-
ства на Среднем Урале — рекон-
струкция молочного завода под 
производство козьего сыра. Тут же 
должен появиться эксперимен-
тальный учебный центр для транс-
ляции технологий, в котором, как 
обещано, всех желающих ферме-
ров научат готовить сыр. Первый 
камамбер появится только после 
того, как пышминские козочки да-
дут потомство — не раньше весны 
будущего года. Приблизительная 
цена килограмма уральского ко-
зьего сыра — около 1100 рублей. В 
месяц же планируется выпускать 
по 10—15 тонн готового продукта.

Еще одно интересное животно-
водческое направление — разведе-
ние коров французской породы 
монбельярд. Пока на свердлов-
ских фермах практически сплошь 
черно-пестрые коровы. Хотя се-
лекция уральской породы продол-
жается и дает очень хорошие ре-
зультаты. Так, например, по ито-
гам 2015 года одно из хозяйств 
Ирбитского района установило 
рекорд, надоив по 10 027 кило-
граммов молока в год на каждую 
из 2800 пеструх. В то время как 
средний показатель по области со-
ставляет 6,5 тонны. «РГ» попроси-
ла французских гостей сравнить 
уральских и заграничных коров.

— Монбельярд в среднем дает 
от 7,5 до 10,5 тысячи килограм-
мов молока в год, — рассказывает 
Гийем Бруз. — Есть и другие пре-
имущества. Монбельярд — не про-
сто молочная, а мясомолочная по-
рода. От нее можно получить го-
раздо больше говядины, чем от 
черно-пестрой. К тому же это 

очень неприхотливые животные, 
которые прекрасно чувствуют 
себя на территориях с континен-
тальным климатом. Кроме того, 
вся селекция породы направлена 
на то, чтобы сделать молоко при-
годным для производства сыров.

Представители французской 
компании побывали в ведущих хо-
зяйствах региона, а также в Урал-
племцентре. Всюду гости увидели 
заинтересованность в поставке 
стельных нетелей и племенных 
быков. Животноводы шутят, что 
сотрудничество «добавит красок» 
на уральских фермах, ведь у мон-
бельярдской породы красно-
пестрая масть. В ближайшем вре-
мени мы узнаем, выльются ли эти 
контакты в реальные контракты. 
А пока французская сторона ждет 
руководителей предприятий — по-
тенциальных партнеров на агро-
промышленной выставке во 
Франции в начале октября.

— Мы имеем возможность при-
глашать уральских предпринима-
телей, заинтересованных в транс-
ляции наших технологий, на спе-
циализированные форумы и вы-
ставки, нужно лишь оставить за-
явку на нашем сайте, — пояснила 
Наталья Штыкало, руководитель 
аграрного департамента предста-
вительства по торговле и инвести-
циям посольства Франции в Рос-
сии. — Именно таким образом со-
стоялся контакт уральской ком-
пании с французской козоводче-
ской фермой.

Что касается хлебопечения, то, 
как заметил генконсул Франции в 
Екатеринбурге Эрик Мийе, на 

Среднем Урале наблюдается тен-
денция к увеличению потребле-
ния хлеба. Сегодня на рынке реги-
она работают 30 хлебозаводов и 
почти 200 частных хлебопекарен. 
Несмотря на это, представители 
французской стороны считают, 
что рынок хлебобулочных изде-
лий в нашей стране не сформиро-
ван. Их видение таково: для Рос-
сии историческим массовым про-
дуктом является нарезной батон 
(примерно так же, как для Фран-
ции багет). Но, если предприятие 
станет производить только его, 
выжить будет крайне сложно. По-
этому нельзя делать упор на 
какой-то конкретный сегмент. 
Хотя, возможно, дело просто в 
том, что страна многонациональ-
на: ее жители любят и лепешки, и 
лаваш, и мягкую буханку, и хлеб с 
твердой корочкой… 

Надо сказать, что на некоторых 
уральских хлебозаводах уже уста-
новлены французские автомати-
ческие промышленные линии, на 
которых можно выпекать разно-
образные булочки и печенье. По-
этому заграничная делегация при-
ехала не только, чтобы расширить 
рынок поставки оборудования, но 
и познакомить партнеров с новы-
ми технологиями. Например, на 
Западе сейчас развивается тренд 
заморозки хлебобулочных изде-
лий. Причем не полуфабрикатов 
из теста, что и на Урале давно при-
меняется, а именно выпеченных и 
полностью готовых к употребле-
нию. Это увеличивает срок годно-
сти продуктов, ограничивает уча-
стие человека в процессе, очень 
удобно для сферы общественного 
питания, гостиничного и туристи-
ческого бизнеса. 

СОТРУДНИЧЕСТВО Уральские 
сельхозпредприятия закупят 
породистых животных 
во Франции

Мадемуазель коза

АКТИВНОСТЬ БИЗНЕСА

По сообщениям корреспондентов «РГ»

Акцент

 Опыление рапсовой культуры пчелами повышает 
урожайность до 45 процентов. Вот только полеводы 
обрабатывают поля высокотоксичными 
химикатами, смертельными для насекомых

Посольство 
Франции в России 
готово приглашать 
уральских предпри-
нимателей на специ-
ализированные 
форумы и выставки

СПРАВКА «РГ»
За три последних года в Свердловской области введено в эксплуатацию 
46 современных животноводческих ферм, строятся еще 18. Производство 
сыров по сравнению с 2014 годом увеличилось в девять раз. По итогам 
2015 года в Свердловской области было произведено 3600 тонн сыра.

АПК В Тюменской области можно получать дешевый мед 
в промышленных объемах

Пчелы полетят 
на рапс

Для большинства тюменских пче-

ловодов содержание пасеки — ско-

рее хобби, чем источник основного 

дохода.

А
Р

Х
И

В
 «

Р
Г

»

мнение

Сергей Тастан,
председатель правления Национальной ассоциации пчеловодов 
и переработчиков продуктов пчеловодства:

— Обозначу болевые точки. Все еще не принят федеральный закон о пчеловод-

стве, нет госпрограммы развития отрасли. Отсутствие регламента Евразийско-

го экономического союза и низкие требования ГОСТов по показателям каче-

ства и безопасности меда позволяют массово производить в России фальсифи-

кат. Это наносит ущерб добросовестным производителям, ограничивая их экс-

портные возможности и развивая недобросовестную конкуренцию, а потреби-

тели на внутреннем рынке вводятся в заблуждение. Наметились предпосылки к 

тому, чтобы узаконить в России понятие «медовый продукт» и тем самым окон-

чательно развязать руки производителям фальсификата.

Олег Модин: Сегодня оптовикам 

выгоднее закупать мед на Алтае, 

где в благоприятный год отдель-

ные сорта можно приобрести по 

80—100 рублей.

Гости из Франции оценили условия на уральских фермах: иностранным 

буренкам здесь будет комфортно.
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Уралмаш поставит кран 
для литейки
Уралмашзавод выиграл тендер на поставку литейного 
крана для компании ЕВРАЗ. Кран грузоподъемностью 
400 тонн будет работать на Западно-Сибирском метком-
бинате (ЕВРАЗ ЗСМК), который входит в пятерку круп-
нейших в России и тридцатку крупнейших в мире стале-
литейных заводов. Поставка изделия запланирована на 
2017 год. Уралмашзавод имеет большой опыт производ-
ства литейных кранов большой грузоподъемности. В 
2003 году был изготовлен кран для Магнитогорского ме-
таллургического комбината, а в период с 2005 по 2010 
годы на Северсталь поставлены четыре изделия грузо-
подъемностью 500—520 тонн.

В Сибири запущен 
зарядный завод
В Тюменской области введена в эксплуатацию вторая оче-
редь завода «Динаэнерджетикс Сибирь» по производству 
кумулятивных зарядов для нефтегазовых предприятий. 
Инвестору, международной компании Dynaenergetics, вла-
сти помогли выбрать оптимальный для производства уча-
сток в Нижнетавдинском районе, предоставили налоговые 
льготы. Компания также решила построить в регионе завод 
по производству перфорационного оборудования с расче-
том на обеспечение потребностей предприятий отече-
ственного ТЭКа и стран ближнего зарубежья.

Технопарк распахнул 
двери
День открытых дверей прошел в екатеринбургском техно-
парке «Университетский». С планами, возможностями и 
действующими резидентами парка познакомились много-
численные гости — предприниматели, представители ин-
ститутов развития. Напомним, проект реализуется прави-
тельством Свердловской области совместно с минкомсвя-
зи России. Сегодня в «Университетском» 14 резидентов, а 
до конца текущего года здесь разместятся не менее 23 ин-
новационных компаний, работающих в таких сферах, как 
IT,  приборостроение и электроника,  энергоэффектив-
ность и энергосбережение, новые материалы и нанотехно-
логии. Будет создано около 460 высокотехнологичных ра-
бочих мест.

Челябинские стройки 
обеспечены 
металлопрокатом
«Мечел-Сервис» — торговая компания Группы «Мечел» — с 
начала этого года поставила на строительные объекты Че-
лябинска около 20 тысяч тонн металлопроката производ-
ства Челябинского металлургического комбината. Мест-
ный филиал «Мечел-Сервис» является основным постав-
щиком арматуры для строительства городских современ-
ных жилых комплексов областного центра. Также компа-
ния обеспечила прокатом строительство нового областно-
го перинатального центра и 50-метрового плавательного 
бассейна на северо-западе Челябинска.

Тюменцы оценили 
очередной гипермаркет
В Тюмени открылся один из самых больших в РФ гипермар-
кетов сети «Окей». Его общая площадь составляет около 
30 тысяч квадратных метров, здесь продаются товары при-
мерно 29 тысяч наименований. За последние четыре года 
доля тюменских продуктов в сети федерального ретейлера 
выросла в восемь раз, по отдельным позициям она состав-
ляет от 20 до 50 процентов. 

На «Трубодетали» 
открыли новое 
производство
Новый производственный участок открылся на базе цеха 
по изготовлению отводов, окраске и упаковке завода «Тру-
бодеталь» (входит в состав АО «ОМК»). На нем будет произ-
водиться нанесение внутреннего и наружного порошково-
го покрытия с праймером на соединительные детали тру-
бопроводов. Инвестиции в новое производство составили 
более 200 миллионов рублей, в год здесь планируют изго-
тавливать 31 тысячу квадратных метров покрытия, или бо-
лее двух тысяч тонн изделий. Все оборудование закуплено у 
отечественных производителей.

В Новоуральске освоили 
выпуск порошков 
для 3D-принтеров
«Росатом» выделит целевые инвестиции на организацию 
производства гранульных порошковых материалов для ме-
таллических 3D-принтеров. Проект промышленной уста-
новки производительностью 20 тонн в год разработан по 
заказу Уральского федерального университета компанией 
«Разделительные системы и технологии». Выпускаемый в 
Новоуральске порошок не уступает мировым аналогам и 
может использоваться в зарубежных аддитивных маши-
нах. Зато его стоимость в два—три раза ниже, чем у зарубеж-
ных производителей, что делает уральскую продукцию 
конкурентоспособной как на российском, так и на миро-
вом рынке.

Обувщики увеличат 
объемы 
Южноуральская обувная фирма «Юничел» к 2017 году 
планирует нарастить выпуск продукции до трех миллио-
нов пар в год, что на 200 тысяч превышает плановые пока-
затели нынешнего года. В 2016 году предприятие намерено 
произвести 2,8 миллиона пар — на 3,6 процента больше, чем 
в прошлом году.

Газовики пробили 
по воротам
Сотрудники газовых хозяйств Свердловской области сра-
зились в чемпионате по мини-футболу. Турнир был приуро-
чен ко Дню работников нефтяной и газовой промышленно-
сти. Золото выиграла объединенная команда «Екатерин-
бурггаз» и ГАЗЭКС, в составе которой выступал гендирек-
тор Группы компаний ГАЗЭКС Валерий Боровиков. По его 
словам, на предприятиях холдинга спорту уделяется боль-
шое внимание: ежегодно проводятся масштабные спарта-
киады, в которых участвует каждый третий сотрудник, а в 
обеденный перерыв газовики имеют возможность сыграть 
в настольный теннис или позаниматься йогой. 
В следующий раз сотрудники газовых хозяйств области 
встретятся в День защитника Отечества — они сыграют в 
хоккей в валенках. 


